

		pusat dan pemda)
Kurikulum informal/kurikulum faktual (Taba, 1962)	Kurikulum yang disiapkan oleh guru untuk melaksanakan pembelajaran sebagai pelengkap dari yang ada di buku siswa, dengan membuat pembelajaran menjadi kontekstual melalui penggunaan lingkungan sekitar untuk memperkuat pengalaman siswa	Guru
Kurikulum tersembunyi atau <i>hidden curriculum</i> (Jackson, 1968 dan Tanner 1995)	Bagian dari pembelajaran yang tidak termasuk dalam komponen akademik dan tidak dapat dituliskan tetapi sangat penting bagi kelancaran pembelajaran. Merupakan interaksi antara guru dan siswanya terutama dalam proses pembentukan sikap sehingga lebih melekat pada diri siswa lama setelah mereka menyelesaikan pendidikannya.	Interaksi antara guru dan siswa
Kurikulum Aktual (Stenhouse, 1975)	Kurikulum yang merupakan rangkuman semua pengalaman belajar yang diperoleh siswa dari pembelajaran yang disampaikan guru	Siswa

organisasional peserta didik sebagai mikrokosmos sistem nilai sosial. *Kedua*, bahwa *hidden curriculum* dapat menjelaskan sejumlah proses pelaksanaan di dalam ataupun di luar sekolah yang meliputi hal-hal yang memiliki nilai-nilai tambah, sosialisasi dan pemeliharaan struktur kelas. *Ketiga*, bahwa *hidden curriculum* mencakup perbedaan tingkat kesengajaan (*intensionalitas*) yang kedalam “*ketersembunyian*” seperti halnya yang dihayati oleh para peneliti, tingkat yang berhubungan dengan hasil yang bersifat insidental. Bahkan dalam hal ini kadang-kadang tidak diharapkan dari penyusunan kurikulum dalam kaitannya dengan fungsi sosial pendidikan.

Vallance dalam Kentli yang dikutip Subandijah, menyatakan dengan pandangan yang hampir sama mengungkapkan bahwa ada tiga dimensi juga dalam *hidden curriculum*, yaitu konteks pendidikan, proses yang terjadi di atau melalui sekolah, dan tingkat *intensionalitas* dan ke dalam atau “*ketersembunyian*” yang diperoleh oleh *investigator* (siswa). Ketiganya merupakan faktor yang signifikan dalam membantu pencapaian tujuan kurikulum ideal dan kurikulum aktual. Itulah sebabnya kemudian Elizabeth Vallance dan Morrison dalam Subandijah juga, lebih memperkuat dengan mengatakan bahwa ada empat dimensi utama dalam *hidden curriculum*. *Pertama*, *the inculcation of values*, yaitu penanaman nilai-nilai pada siswa. *Kedua*, *political Socialization*, yaitu sosialisasi politik siswa. *Ketiga*, *training in obedience and docility*, yaitu melatih

perlu diwariskan pada generasi mendatang suatu bangsa, sistem pengelolaan sekolah, ruang kelas, aturan yang diterapkan, pola pengelompokan peserta didik, kesemuanya sangat berpengaruh pada perkembangan peserta didik.

Kedua, aspek yang dapat berubah, yaitu meliputi variabel organisasi sistem sosial dan kebudayaan. Variabel organisasi meliputi bagaimana guru mengelola kelas, bagaimana pelajaran diberikan, bagaimana sistem kenaikan kelas (promosi dilakukan). Sistem sosial meliputi bagaimana pola hubungan sosial guru dengan guru, guru dengan kepala sekolah, guru dengan peserta didik dan guru dengan staf karyawan sekolah lainnya. Hal ini dapat menciptakan iklim sekolah, yaitu iklim yang menekankan pada prosedur, otoritas dan ketaatan serta iklim yang menekankan pada prosedur demokratis, partisipasi dan *self-discipline*, sedangkan yang dimaksud dengan variabel kebudayaan adalah hal yang meliputi sistem keyakinan dan sistem nilai yang didukung oleh masyarakat dan sekolah.

3. Implementasi *Hidden Curriculum*

Dalam dimensi pelaksanaan implementasi kurikulum di dalam kelas atau pengembangan kurikulum dalam skala mikro, *hidden curriculum* memiliki dua makna. *Pertama*, *hidden curriculum* dapat dipandang sebagai tujuan yang tidak tertulis (tersembunyi), akan tetapi pencapaiannya perlu dipertimbangkan oleh setiap guru agar kualitas pembelajaran semakin bermakna. Sebagai contoh, ketika guru hendak

mengajar tujuan tertentu melalui metode diskusi, sebenarnya ada tujuan lain yang harus dicapai dalam tujuan yang berhubungan dengan penguasaan materi pembelajaran, misalnya kemampuan siswa untuk mengeluarkan pendapat dengan bahasa yang baik dan benar, atau sikap siswa untuk mau mendengarkan dan menghargai pendapat orang lain yang bertentangan dengan pendapatnya. Kemampuan menyimak dan menentukan permasalahan, kemampuan menganalisa dan menyimpulkan masalah yang diketengahkan dalam diskusi dan lain sebagainya. Ketika guru menentukan tujuan agar siswa dapat menuliskan sesuatu, maka sesungguhnya ada tujuan lain yang ingin dicapai yaitu menilai kerapian tulisan siswa, ketepatan dalam pemilihan bahasa, menuliskan lambang-lambang tulisan, kemampuan siswa dalam mengeluarkan ide dan gagasannya melalui bahasa tulisan dan lain sebagainya. Oleh sebab itu, dalam konteks ini semakin kaya guru dalam menentukan *hidden curriculum* nya, maka akan semakin bagus juga kualitas dalam proses pembelajaran.

Kedua, hidden curriculum juga dapat diartikan sebagai segala sesuatu yang terjadi tanpa direncanakan terlebih dahulu, yang dapat dimanfaatkan oleh guru untuk mencapai tujuan pembelajaran. Sebagai contoh misalkan, ketika guru akan mengajarkan tentang serangga (binatang insekta), tiba-tiba lewat di jendela kelas seekor kupu-kupu yang masuk ke dalam kelas, kemudian kemunculan kupu-kupu yang tidak disengaja itu menjadi *hidden curriculum* yang dapat dijadikan sebagai

setiap siswa harus berbicara dengan “*bahasa kromo inggil*”, ketika berbicara dengan guru atau tenaga pendidik lainnya dan konsekuensinya yang harus diterima apabila siswa tidak melakukannya maka harus ada pihak yang menegur atau adanya sanksi sosial yang mendidik.

- b. Penguatan *regulation* (peraturan), yaitu berupa poin-poin kebijakan sekolah secara tertulis tentang kompetensi maupun karakter yang disepakati bersama. Seperti contoh, untuk membudayakan karakter dan kepribadian yang disiplin, maka sekolah membuat peraturan tentang aturan seragam, aturan masuk kelas, ataupun aturan yang secara tertulis dan mempunyai konsekuensi administratif.
- c. Penguatan *Routines* (rutinitas), yaitu berupa kegiatan-kegiatan harian, mingguan, bulanan, semesteran bahkan tahunan yang dengan sengaja dibuat untuk menumbuhkembangkan kompetensi maupun karakter yang sudah disepakati.
- d. Bekerjasama dengan orang tua atau masyarakat, terutama dalam upaya penanaman karakter-karakter yang sudah ditetapkan. Dalam hal ini guru maupun pihak sekolah harus berkoordinasi dan membangun komunikasi yang baik dan intensif dengan wali siswa maupun masyarakat tentang perkembangan karakter siswa.

satu komponen penting dalam *hidden curriculum* yang pencapaiannya sangat bergantung pada proses pendidikan yang dilaksanakan, dan kebiasaan siswa belajar yang mewarnai karakter mereka.³² Dengan kata lain, bahwa karakter tidak cukup hanya dengan diajarkan belaka, melainkan diperoleh dari pengalaman, sedangkan pengalaman diperoleh dari kebiasaan peserta didik. Soebijantoro dalam Novan Ardi Wiyani, mengungkapkan bahwa kemampuan dari kebiasaan yang dihasilkan oleh *hidden curriculum* antara lain adalah pengembangan empati, berpikir realistis, optimis, ketekunan, etos kerja, kerendahan hati dan sopan santun.³³

Karakter siswa terus tumbuh dan terbangun berbanding lurus dengan adanya proses pendidikan yang dilakukan secara berkesinambungan dan kebiasaan yang sudah mengakar dalam diri siswa dengan pengalaman-pengalaman yang mendewasakan. Pengembangan *hidden curriculum* merupakan bagian yang seharusnya terus dikembangkan seiring dengan penerapan kurikulum baku dan terprogram yang sudah ditetapkan oleh pemerintah.

McNeil dalam Subandijah menyatakan bahwa *hidden curriculum* dapat menjadi konsisten dengan kurikulum formal terprogram, maka pengembangannya harus menguji konsekuensi sifat khusus dengan tiga kategori sebagai berikut. *Pertama*, Organisasional, yaitu meliputi masalah

³² Fa'atin Salmah, *Pendidikan Sebagai Pembentukan Bangsa Berkarakter, dalam Ki Supriyono, Konfigurasi Politik Pendidikan Nasional* (Yogyakarta: Pustaka Fahima, 2007), 80.

³³ Novan Ardi Wiyani, *Membumikan Pendidikan Karakter di SD, Konsep, Praktik dan Strategi* (Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2013), 125.

secara luas sebagai landasan perilaku yang baik dan bertanggung jawab. Hal ini dimaksudkan untuk menumbuhkan rasa hormat, tanggung jawab, rasa keadilan, rasa kasihan, toleransi, keberanian, loyalitas, disiplin, keterbukaan, etos kerja dan kecintaan pada Tuhan. Jadi dapat dikatakan bahwa pendidikan karakter adalah pendidikan tentang nilai-nilai kebaikan diri seseorang yang diperoleh dari pengalaman belajar yang menjadi ciri khas dari seseorang.⁴⁷

Sejalan dengan pendapat tersebut E. Mulyasa, merumuskan karakter dengan sifat alami seseorang dalam merespon situasi yang diwujudkan dalam perilakunya. Karakter juga bisa diartikan sebagai totalitas ciri-ciri pribadi yang melekat dan dapat diidentifikasi pada perilaku individu yang bersifat unik, dalam arti secara khusus ciri-ciri karakter tersebut dapat diidentifikasi pada perilaku individu dan bersifat unik, maka karakter dekat dengan kepribadian individu. Menurut Philips seperti yang dikutip Syarbini, karakter adalah kumpulan tata nilai yang menuju pada suatu sistem yang melandasi pemikiran, perasaan, sikap dan perilaku yang ditampilkan seseorang. Penjelasan ini sama dengan apa yang dinyatakan oleh Thomas Lickona, bahwa karakter mengandung tiga unsur pokok, yaitu mengetahui hal yang baik (*knowing the good*), menginginkan hal yang baik (*desiring the good*) dan melakukan hal yang baik (*acting the good*). sedangkan menurut

⁴⁷ Sutarjo Adisusilo, *Pembelajaran Nila-Karakter Konruktivisme dan VCT Sebagai Inovasi Pendekatan Pembelajaran Afektif*(Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 2012), 77.

dibiasakan itu adalah sesuatu yang diamalkan. Pembiasaan menempatkan manusia sebagai sesuatu yang istimewa, yang dapat menghemat kekuatan, karena akan menjadi kebiasaan yang melekat dan spontan, agar kekuatan itu dapat dipergunakan untuk berbagai kegiatan dalam setiap pekerjaan, dan aktivitas lainnya. Proses pembiasaan akan melahirkan kebiasaan yang ditempuh pula dalam rangka memantapkan pelaksanaan materi-materi ajarannya. Pembiasaan dalam pendidikan hendaknya dilakukan sedini mungkin.

Faktor ketiga, lingkungan. Dalam hal ini Kasali menjelaskan, bahwa dalam perkembangannya seseorang mulai melihat adanya karakter yang membentuk kesamaan setiap pribadinya. Kesamaan karakter ini membentuk persepsi yang disebut *stereotyping* sebagai bentuk penilaian terhadap kelompok budaya. Interaksi perilaku dengan lingkungan akan menghasilkan mutasi nilai-nilai dan pandangan-pandangan yang akhirnya membentuk *belief* dan *personality*. Itulah sebabnya seseorang akan belajar beradaptasi dengan tuntutan lingkungan. Karakter dapat tumbuh karena bentukan lingkungan yang berinteraksi dengan unsur internal pada setiap orang. Karakter seseorang dapat diketahui dengan mudah. Dengan mengidentifikasi perilaku seseorang dalam kesehariannya. Misalkan karakter seseorang pemarah, pendiam, periang, dapat dipengaruhi dari kondisi lingkungan dimana seseorang tinggal. Lingkungan memiliki pengaruh cukup besar terhadap pembentukan karakter seseorang dimana seseorang tumbuh

ada begitu saja yang lebih kurang dipaksakan dalam diri kita. Karakter yang demikian ini kemudian dianggap sebagai sesuatu yang telah ada dari *sono*-nya (*given*). *Kedua*, karakter juga bisa dipahami sebagai tingkat kekuatan melalui dimana seseorang individu mampu menguasai kondisi tersebut. Karakter yang demikian ini yang kemudian disebut sebagai proses yang dikehendaki (*willed*). Karakter sebagai suatu kondisi yang diterima tanpa kebebasan dan karakter yang diterima sebagai kemampuan seseorang untuk secara bebas mengatasi keterbatasan kondisinya ini, membuat kita tidak serta merta jatuh dalam *fatalisme* akibat adanya *determinasi* alam ataupun terlalu tinggi *optimisme*, seolah kodrat alamiah kita tidak menentukan pelaksanaan kebebasan yang kita miliki.⁶³

Melalui dua hal ini, kita diajak untuk mengenali keterbatasan diri, potensi serta kemungkinan-kemungkinan bagi perkembangan diri kita. Untuk itulah model *tipologi* yang lebih menekankan penerimaan kondisi natural yang *sono*-nya tidak cocok. Cara-cara ini hanyalah salah satu cara dalam memandang dan menilai karakter. Oleh karena itu, tentang karakter seseorang, kita hanya bisa menilai apakah seseorang itu memiliki karakter kuat atau karakter lemah. Orang yang memiliki karakter kuat adalah mereka yang tidak dikuasai oleh sekumpulan realitas yang telah ada begitu saja dari *sono*-nya. Sementara itu orang

⁶³ Ngainun Naim, *Character Building, Optimalisasi Peran Pendidikan Dalam Pengembangan Ilmu dan Pembentukan Karakter Bangsa* (Jogjakarta, Ar-Ruzz Media, 2012), 52-54.

